
Landeshauptstadt Magdeburg  Magdeburg, 24.11.17 

Der Oberbürgermeister  

 
 

Niederschrift 
 
 
 

     
 Sitzung - BA-SFM/014(VI)/17 

Gremium     

 Wochentag, Ort Beginn Ende 
 Datum    
     

     
Betriebsausschuss SFM Dienstag, Rathaus, Franckesaal 17:00Uhr 18:35Uhr 

     
 21.11.2017    
     

Tagesordnung: 
 
  Öffentliche Sitzung  
  
  

1 Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit  
  
  

2 Bestätigung der Tagesordnung  
  
  

3 Genehmigung der Niederschrift vom 19.09.2017 - öffentlicher Teil  
  
  

4 Einwohnerfragestunde  
  
  

5 Anträge  
  
  

5.1 Erhalt des Baumbestandes in Magdeburg A0112/17 
5.1.1 Erhalt des Baumbestandes in Magdeburg A0112/17/1 
5.1.2 Erhalt des Baumbestandes in Magdeburg S0248/17 
 BE: Amt 61 
  

5.2 Jugendfreilufttreff A0115/17 
5.2.1 Jugendfreilufttreff S0229/17 
 BE: Amt 51 
  

5.3 Nachpflanzung der durch Sturmtief „ Paul “ verursachten 
Baumverluste 

A0109/17 

5.3.1 Nachpflanzung der durch Sturmtief „ Paul “ verursachten 
Baumverluste 

A0109/17/1 

5.3.2 Nachpflanzung der durch Sturmtief „ Paul “ verursachten 
Baumverluste 

S0233/17 
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5.4 Skater-Anlage Gröninger Park A0127/17 
5.4.1 Skater-Anlage Gröninger Park A0127/17/1 
5.4.2 Skater-Anlage Gröninger Park S0259/17 
  
  

6 Informationen  
  
  

6.1 Auswertung der Testphase "Solarbetriebene Müllpressen" A0133/16 I0287/17 
 BE: EB SAB 
  

7 Verschiedenes  
  
  

7.1 Aktuelle Baumfällungen I. Quartal 2018  
  
  

7.2 Sonstiges  
  
  

Anwesend: 
 
Vorsitzende/r 
Dr. Dieter Scheidemann  
Mitglieder des Gremiums 
Gerhard Häusler  
Frank Schuster  
Denny Hitzeroth 
Christian Hausmann (i.V. für SRn Steinmetz) 

 

Dennis Jannack  
Jürgen Canehl  
Beschäftigtenvertreter 
Hartmut Beyer  
Ralf Blitz  
Geschäftsführung 
Ines Glauer  
Verwaltung 
EB SFM, Frau Andruscheck 
Amt 51, Frau Wienholdt-Kall 
Amt 61, Frau MacKay 
EB SAB, Herr Stegemann 
 
Mitglieder des Gremiums 
Birgit Steinmetz - entschuldigt  
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 Öffentliche Sitzung  

 
 
 
 
1. Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit  

 
Herr Dr. Scheidemann eröffnet die Sitzung. Der Ausschuss ist mit 8 stimmberechtigten 
Mitgliedern beschlussfähig.  
 
 
 
 
2. Bestätigung der Tagesordnung  

 
 
Abstimmung: 8 – Ja-Stimmen 0 – Nein-Stimmen 0 – Enthaltungen 
 
 
 
 
Die Tagesordnung wird ohne Änderungen bestätigt.  
 
 
3. Genehmigung der Niederschrift vom 19.09.2017 - öffentlicher 

Teil 
 

 
 
Abstimmung: 4 – Ja-Stimmen 0 – Nein-Stimmen 4 – Enthaltungen 
 
 
 
Die Niederschrift der Sitzung vom 19.09.2017 – öffentlicher Teil – wird ungeändert beschlossen. 
 
4. Einwohnerfragestunde  

 
 
 
entfällt 
 
5. Anträge  

 
 
 
5.1. Erhalt des Baumbestandes in Magdeburg 

Vorlage: A0112/17 
 

 
- 17:05 Uhr – Stadtrat Häusler trifft ein -  

 
 
Frau MacKay vom Stadtplanungsamt berichtet, dass aufgrund mannigfacher Interessenslagen 
innerhalb der Landeshauptstadt – etwa verlegte Leitungen -  nicht alle Bäume nachgepflanzt 
werden können. Sie verweist auf die geplanten Pflanzungen im Rahmen der Baumoffensive und 
macht darauf aufmerksam, dass die Mittel der Baumoffensive für vier Jahre zur Verfügung 
gestellt würden und ab dem Jahr 2021 die weitere Finanzierung noch geklärt werden müsse.  
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Stadtrat Hitzeroth spricht sich für den Antrag mit Änderungsantrag aus und erläutert seine 
Vorstellungen zum beantragten Konzept: Bis zum Jahr 2025 rechnet er mit einer Summe von 
ca. 3.000 fehlenden Bäumen. Das Konzept sollte Informationen enthalten, wie die 
Nachpflanzung von Bäumen in dieser Größenordnung geplant werden könne. 
 
Herr Dr. Scheidemann verweist auf das Vorhaben der Stadtverwaltung, im Rahmen der 
Gestaltung von Baumhainen, Ersatzpflanzungen in Größenordnungen vorzubereiten.  
 
Stadtrat Hitzeroth macht darauf aufmerksam, dass auch die Kosten für eine Baumpflanzung 
definiert werden müssten, um so mittelfristig die benötigten Gelder in den Haushalt der Stadt 
einstellen zu können.  
 
Frau Andruscheck informiert, dass im Rahmen der diesjährigen Ausschreibung mit einem 
durchschnittlichen Wert pro Baumpflanzung einschl. Entwicklungspflege für drei Jahre und 
erstem Erziehungsschnitt von ca. 850 EUR zu veranschlagen sei.  
Herr Beyer erläutert am Beispiel einer Baumpflanzung mit Leitungsschutz im Verkehrsraum, 
wie die unterschiedlichen Prämissen den Kostenrahmen sprengen können. Er legt dar, dass 
Baumstandorte auch in Parkanlagen nicht immer 1 : 1 nachgepflanzt werden können. 
 
Stadtrat Schuster interpretiert den Hinweis von Stadtrat Hitzeroth als Wunsch, die Kosten einer 
Baumpflanzung transparent darzustellen. Er erläutert die Intention des durch den 
Umweltausschuss eingebrachten Änderungsantrages damit, dass zur Unterstützung für den EB 
SFM bei den Pflanzleistungen auch Fremdfirmen herangezogen werden können. 
 
Stadtrat Hitzeroth verdeutlicht, dass nicht das Konzept durch einen externen Dienstleister 
erstellt werden solle, sondern die daraus resultierenden Nachpflanzungen.  
 
Stadtrat Canehl sieht die Hauptaufgabe des Konzeptes in der Planung.  
 
Stadtrat Hitzeroth schlägt eine Beratung zwischen dem Eigenbetrieb und den Fraktionen vor, 
um gemeinsam die Prämissen für das Konzept festzulegen mit dem Ziel, dieses zur 
Haushaltsberatung 2019 dem Stadtrat vorzulegen.  
 
Stadtrat Schuster verweist darauf, dass sich momentan viele Anträge mit einer ähnlichen 
Thematik befassen und schlägt vor, die Tagesordnungspunkte 5.1 und 5.3 zurückzustellen und 
die Anträge innerhalb der Fraktionen noch einmal zu beraten und einen gemeinsamen Antrag 
zu erarbeiten. Er spricht sich für die Erstellung eines Konzeptes aus und regt an, neben der 
Pflanzung auf städtischen Flächen auch Pflanzungen auf privatem Grund und Boden zu 
initiieren – analog der im November erfolgten Auslieferung von Gehölzen im ALB-geschädigten 
Stadtgebiet Rothensee.  
 
Stadtrat Hitzeroth spricht sich gegen die Rückstellung der Tagesordnungspunkte 5.1 und 5.3 
aus mit der Begründung, dass dadurch zu viel Zeit verloren ginge.  
Auch Stadtrat Canehl möchte über die Anträge in dieser Sitzung abstimmen. 
 
 
 
Abstimmung Antrag: 6 – Ja-Stimmen 0 – Nein-Stimmen 3 Enthaltungen 
 
 
 
 
Der Antrag A0112/17 wird dem Stadtrat ungeändert zur Beschlussfassung empfohlen.  
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5.1.1. Erhalt des Baumbestandes in Magdeburg 

Vorlage: A0112/17/1 
 

 
Der Änderungsantrag A0112/17/1 des Ausschusses für Umwelt und Energie wird durch den BA-
SFM dem Stadtrat nicht zur Beschlussfassung empfohlen. 
 
 
 
Abstimmung Änderungsantrag: 4 – Ja-Stimmen 4 – Nein-Stimmen 1 Enthaltung 
 
 
 
Der Änderungsantrag A0112/17/1 des Ausschusses für Umwelt und Energie wird durch den BA-
SFM dem Stadtrat nicht zur Beschlussfassung empfohlen. 
 
 
5.1.2. Erhalt des Baumbestandes in Magdeburg 

Vorlage: S0248/17 
 

 
 
 
Die Stellungnahme S0248/17 wird durch die Mitglieder des BA-SFM zur Kenntnis genommen.  
 
 
5.2. Jugendfreilufttreff 

Vorlage: A0115/17 
 

 
Der Bedarf an einem Jugendfreilufttreff im Stadtteil Diesdorf ist sehr groß. Auf der Suche nach 
einem geeigneten Standort sollte mit Hilfe dieses Antrages auch der Bereich Stadtfeld-West 
einbezogen werden.  
Stadtrat Hausmann berichtet über das Ergebnis seines Gespräches mit einem Jugendlichen, 
der einen Tischtennisverein mit vier Mitgliedern gegründet hat und nun die Anfrage an ihn 
richtete, am Standort Döllweg (nördlich der Hundeauslaufwiese) eine überdachte 
Tischtennisplatte zur errichten mit zwei Bänken und einem Müllbehälter. Stadtrat Hausmann 
steht diesem Vorschlag positiv gegenüber und bedauert, dass der von ihm eingereichte 
Änderungsantrag keine Mehrheit zur Haushaltsberatung im Finanz- und Grundstücksausschuss 
fand.  
 
Frau Wienholt-Kall vom Jugendamt unterstützt den Antrag, da in diesem Stadtgebiet nur 
wenige Angebote für Jugendliche bestehen. Die große Anzahl der im Stadtteil lebenden Kinder 
zeige auf, wie wichtig es auch perspektivisch sei, Angebote für Jugendliche vorzuhalten. Sie 
erläutert die Probleme der Standortsuche und begrüßt den neuen Vorschlag, einen Freilufttreff 
mit einem Sportangebot zu verbinden. Dies würde auch die Situation an der Endhaltestelle der 
MVB entkrampfen. Ohne zusätzliche Mittel, wie im Änderungsantrag zur Haushaltsberatung 
beantragt, könne das Jugendamt diese Leistungen aus dem eigenen Budget jedoch nicht 
umsetzen.  
 
Herr Blitz erläutert, dass auch der Eigenbetrieb SFM diese zusätzlichen Arbeiten nicht 
erbringen könne. Er spricht sich dafür aus, den vorliegenden Antrag nicht zur Beschlussfassung 
zu empfehlen.  
 
Frau Wienholt-Kall berichtet über die positive Zusammenarbeit der Streetworker mit den 
Jugendlichen. Allerdings sei es zwingend erforderlich Müllbehälter aufzustellen.  
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Stadtrat Canehl schlägt vor, ein Drittel der Kosten über einen Sponsor abzusichern, so dass 
dann die Stadt auch bereit wäre, die fehlenden zwei Drittel zur Verfügung zu stellen. Stadtrat 
Jannack gibt zu bedenken, dass es schwierig sei, in Diesdorf einen Sponsor zu finden und regt 
eine Eigenleistung der Jugendlichen an. Frau Wienholt-Kall macht darauf aufmerksam, dass die 
Errichtung einer Überdachung aus Gründen der Gewährleistung nicht durch Jugendliche 
erbracht werden dürfte. Stadtrat Canehl lässt den Einwand nicht gelten und verweist auf 
Bausatzangebote für die Errichtung eines Pavillons. 
 
Stadtrat Hausmann drängt auf eine schnelle, möglichst einfache Lösung.  
 
Frau Andruscheck macht auf ein ständig wachsendes Problem aufmerksam. Durch die 
Verringerung von Jugendfreizeiteinrichtungen verlagere sich die Problematik zunehmend in den 
öffentlichen Raum und erhöhe somit den Arbeitsaufwand im Eigenbetrieb Stadtgarten und 
Friedhöfe.  
Stadtrat Hausmann macht deutlich, dass die Jugendlichen in Diesdorf bereits in einem Verein 
organisiert seien und sich um die Betreuung des Jugendfreilufttreffs kümmern würden.  
 
 
Abstimmung: 4 – Ja-Stimmen 2 – Nein-Stimmen 3 – Enthaltungen 
 
 
Der Antrag A0115/17 wird dem Stadtrat zur Beschlussfassung empfohlen.  
 
 
5.2.1. Jugendfreilufttreff 

Vorlage: S0229/17 
 

 
 
 
Die Stellungnahme S0229/17 wird durch die Mitglieder des BA-SFM zur Kenntnis genommen. 
 
 
5.3. Nachpflanzung der durch Sturmtief „ Paul “ verursachten 

Baumverluste 
Vorlage: A0109/17 

 

 
 
Abstimmung Antrag: 4 – Ja-Stimmen 0 – Nein-Stimmen 5 Enthaltungen 
 
 
Der Antrag A0109/17 wird dem Stadtrat unter Berücksichtigung des Änderungsantrages 
A0109/17/1 des Ausschusses für Stadtentwicklung, Bauen und Verkehr zur Beschlussfassung 
empfohlen.  
 
 
5.3.1. Nachpflanzung der durch Sturmtief „ Paul “ verursachten 

Baumverluste 
Vorlage: A0109/17/1 

 

 
 
Abstimmung Änderungsantrag: 7 – Ja-Stimmen 0 – Nein-Stimmen 2 Enthaltung 
 
 
Der Änderungsantrag A0109/17/1 des Ausschusses Stadtentwicklung, Bauen und Verkehr wird 
durch den BA-SFM dem Stadtrat zur Beschlussfassung empfohlen. 
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5.3.2. Nachpflanzung der durch Sturmtief „ Paul “ verursachten 

Baumverluste 
Vorlage: S0233/17 

 

 
 
 
Die Stellungnahme S0233/17 wird durch die Mitglieder des BA-SFM zur Kenntnis genommen. 
 

- 17:51 Uhr Stadtrat Schuster verlässt die Sitzung –  
- 17:55 Uhr Stadtrat Hitzeroth verlässt die Sitzung -  

 
 
5.4. Skater-Anlage Gröninger Park 

Vorlage: A0127/17 
 

 
Stadtrat Jannack berichtet über das große Interesse an einer Skater-Anlage und bittet das 
Vorhaben in die Überarbeitung der Spielplatzflächenkonzeption aufzunehmen. Frau 
Andruscheck sichert eine Prüfung zu.  
Herr Dr. Scheidemann macht darauf aufmerksam, dass das Vorhaben frühestens nach dem 
Abschluss der Hochwasserschutzmaßnahmen in diesem Bereich umgesetzt werden könne.  
 
 
Abstimmung: 6 Ja-Stimmen 1 Nein-Stimme 0 Enthaltungen 
 
 
Der Antrag A0127/17 wird unter der Maßgabe des Änderungsantrages A0127/1 dem Stadtrat 
zur Beschlussfassung empfohlen.  
 
 
 
5.4.1. Skater-Anlage Gröninger Park 

Vorlage: A0127/17/1 
 

 
 
Abstimmung Änderungsantrag: 5 –Ja-Stimmen 0 – Nein-Stimmen 2 – Enthaltungen 
 
 
Der Änderungsantrag des Ausschusses für Stadtentwicklung, Bauen und Verkehr wird durch 
den BA-SFM zur Beschlussfassung empfohlen. 
 
 
 
5.4.2. Skater-Anlage Gröninger Park 

Vorlage: S0259/17 
 

 
 
 
Die Stellungnahme S0259/17 wird durch die Mitglieder des BA-SFM zur Kenntnis genommen. 
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6. Informationen  

 
 
 
6.1. Auswertung der Testphase "Solarbetriebene Müllpressen" 

A0133/16 
Vorlage: I0287/17 

 

 
Herr Stegemann vom Städtischen Abfallwirtschaftsbetrieb berichtet über die Testphase der 
Solarbetriebenen Müllpressen. Die Standorte am Hasselbachplatz und am Alten Markt wurden 
positiv bewertet, die Standorte an den Grillwiesen im Nordpark und am Kleinen Stadtmarsch 
hätten sich jedoch nicht bewährt. Eine Kostenersparnis für die Stadt sei nicht zu verzeichnen, da 
der SAB auch bei einem Einsatz der Müllpressen auf keinen der üblichen Müllbehälter 
verzichten wird.    
 
Die I00287/17 wird durch die Mitglieder des BA-SFM zur Kenntnis genommen.  
 
 
 
 
7. Verschiedenes  

 
 
 
7.1. Aktuelle Baumfällungen I. Quartal 2018  

 
 
 
Die Liste der Baumfällungen für das I. Quartal 2018 wird durch die Mitglieder des BA-SFM zur 
Kenntnis genommen.  
 
 
7.2. Sonstiges  

 
Keine Wortmeldung. 
 
 
 

 

Die Niederschrift erhält ihre endgültige Fassung mit Bestätigung in der darauffolgenden Sitzung. 
 
 
 
 
 
Dr. Dieter Scheidemann Ines Glauer 
Vorsitzender Schriftführerin 
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